
 

皮海洲：董明珠鼓励员工“砸

锅卖铁”买格力股票不等于投

资者也可以 
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文/意见领袖专栏作家 皮海洲 

董明珠鼓励员工“砸锅卖铁”买股票，买不了她来兜底，这个底气还

是来自于员工持股计划本身的“利益输送”属性。 

 

今年全国两会期间，格力电器董事长董明珠接受专访时表示，她经常

鼓励员工购买格力股票，有很好的买入机会时“砸锅卖铁”都要买，买不

了了她再来兜底。这一话题随即冲上热搜，引起众多网友热议。 

作为格力电器的董事长，董明珠鼓励员工购买本公司的股票，这是很

正常的。但鼓励员工“砸锅卖铁”都要买，这多少有些不合适。毕竟员工

首先要解决吃饭问题，如果把吃饭的“锅”都砸了卖了，这显然还是不合

适的。但尽管如此，董明珠对员工的这份心情还是可以理解的。 

应该说，董明珠上述这番表述其实是不太严谨的。尽管我本人能够理



 

 - 3 - 

解董明珠这番话的本意，但这番话还是很容易误导市场的。比如，既然董

明珠鼓励员工“砸锅卖铁”买格力电器的股票，那么，二级市场上的投资

者是不是也可以“砸锅卖铁”买格力电器的股票呢？实际上，作为二级市

场上的投资者是不能听了董明珠的这番话之后来“砸锅卖铁”买格力电器

股票的。 

就董明珠上述这番表述来看，显然是不严谨的。比如鼓励员工“砸锅

卖铁”都要买，买不了她再来兜底，放眼二级市场，这是不是意味着董明

珠要把格力电器所有的流通股都买走呢？显然并非如此。毕竟格力电器目

前有 2000 亿的市值，董明珠与格力电器的员工不可能都买走。 

本人以为，董明珠之所以鼓励员工“砸锅卖铁”买股票，买不了她再

来兜底，在这里，董明珠所指的股票是格力电器员工持股计划的股票，而

不是二级市场上的流通股。有关鼓励员工“砸锅卖铁”买股票的话，媒体

上还有这样的表述，董明珠称，我经常鼓励我们员工，说你们有钱就去买

格力股票，要相信自己啊。董明珠说：“我都跟他们说，你们回家砸锅卖

铁你们都应该买，你们这是多么好的一次机会。后来我说你们买不了，我

再来兜底。”从董明珠的表述中，“这是多么好的一次机会，你们买不了，

我再来兜底”，这显然是有所指的，即公司的员工持股计划。如此一来，

董明珠的话也就不难理解了。 

说到员工持股计划，最近两年格力电器确实推出了两期员工持股计划。

其中，2021 年 6 月格力电器推出的第一期员工持股计划，购股价格是每股
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27.68 元，当时董明珠拟认购 3000 万股。2022 年 5 月 20 日格力电器发

布了第二期员工持股计划，拟参与员工总人数不超过 1.2 万人，购买股份

的价格为每股 16.36 元。 

就员工持股计划来说，董明珠动员员工“砸锅卖铁”来买股票就很有

道理了。毕竟目前市场上的员工持股计划对于公司员工来说是一个巨大的

福利。就格力电器的两期员工持股计划来说，员工购股价格都只是当时市

场价的一半左右。对于员工来说，风险是非常小的。尤其是格力电器第二

期员工持股计划，是在公司股价大幅下跌之后推出来的，在此基础上，再

半价购买，可以说是毫无风险可言了。在这种情况下，员工确实可以“砸

锅卖铁”买进股票，谁买进谁赚钱，不买的是傻子。如果真遇上这样的傻

子，董明珠来“兜底”那显然是一件幸福的事情。 

而事实也是如此。格力电器的股票在经过一轮大跌之后，股价于 2022

年 10 月 31 日在 28.49 元处见底（并未跌破格力电器第一期员工持股计划

的价格），随后格力电器股价出现逐步上扬的走势，到目前股价在 37 元附

近。第一期员工持股计划的获利在 30%以上，第二期员工持股计划的获利

超过 120%，已经是翻一番拐个弯了。这样的收益对于二级市场的投资者

来说，显然是望尘莫及的了。 

因此，董明珠鼓励员工“砸锅卖铁”买股票，买不了她来兜底，这个

底气还是来自于员工持股计划本身的“利益输送”属性。因为目前市场上

的员工持股计划已经蜕变成了利益输送的一种工具。一些上市公司以此积

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_53322


